

KURZE MITTEILUNGEN

Die Flußseeschwalbenkolonie Altenrhein im Jahre 1955 und 1956. — 1955 wurden die ersten Flußseeschwalben (*Sterna hirundo*) am 14. April beobachtet. Zu diesem Zeitpunkt begannen wir mit der Rattenbekämpfung durch «Sorex» und nach zehn Tagen waren alle Inseln und Flosse rattenfrei. Am 14. Mai zählten wir bereits 39 Gelege mit 71 Eiern. Am 6. Juni waren es 136 Gelege mit 294 Eiern und 31 Nestjungen. Die Gelege verteilten sich wie folgt: Grosse Insel 69, kleine Insel 16, grosses Floss 35 und kleines Floss 16. Die ersten Jungen sahen wir bereits am 3. Juni. Zufolge der Schlechtwetterperiode brachen wir die Beringung am 2. Juli ab; bis zu diesem Datum wurden total 168 Jungvögel beringt. Auf dem grossen Floss brütete auch ein Lachmöwenpaar (*Larus ridibundus*), dessen zwei Junge ebenfalls beringt wurden. Wir sind überzeugt, dass in diesem Jahre etwa 200 junge Seeschwalben ausgeflogen sind. 1955 war somit ein Rekordjahr, und wir glauben, dass nur dank der frühzeitigen Rattenbekämpfung die Brutpaare so zahlreich erschienen und ungestört ihre Brut hochbringen konnten.

Im Jahre 1956 trafen die ersten Seeschwalben am 16. April ein. Am 22. Mai waren bereits 53 Gelege vorhanden: Grosses Floss 10, kleines Floss 3, grosse Insel 33, kleine Insel 7. Sie enthielten total 63 Eier. Am 26. Mai lag in jedem Gelege nur noch ein Ei. Sofort begann die Rattenbekämpfungsaktion mit «Sorex»-Köder. Sämtliche tagsüber gelegten Eier wurden abends sorgsam entfernt und aufbewahrt. Später wurden sie unvollständigen Gelegen zugesetzt und mit wenigen Ausnahmen ausgebrütet, nur 6 Eier von total 32 wurden von den Vögeln aus den Gelegen geworfen, vermutlich waren sie durch Haarrisse beschädigt. Die Rattenbekämpfung hatte Erfolg, waren doch am 1. Juni keine dieser Tiere mehr festzustellen, und ab 2. Juni wurden den Seeschwalben die gelegten Eier belassen. Am 6. Juni fanden wir bereits wieder 60 Gelege mit 103 Eiern, worin allerdings die zugefügten 32 Eier inbegriffen sind. Bis am 16. Juni stieg die Zahl auf 99 Gelege und 182 Eier. Die ersten vier Jungen sahen wir am 25. Juni, und bis zum 7. Juli wurden insgesamt 126 Jungvögel beringt. Das starke Ansteigen des Wassers verkleinerte die Inseloberfläche zu sehr, so dass wir vom weiteren Beringen absahen, um nicht bei jedem Besuch das gesamte Jungvolk ins Wasser zu treiben. Die Zahl der hochgekommenen und ausgeflogenen Jungen schätzen wir auf mindestens 140.

Von unserer Kontrolle nicht erfasst wurden die Gelege auf dem Längsdamm im Rhein (etwa 6 Brutpaare), da diese regelmässig von den Wellen der Boote weggespült werden und der Damm später unter Wasser kommt. Ebenso kontrollierten wir die 8 Gelege auf der untersten kleinen Insel nicht ständig, da auch diese immer wieder ein Opfer des Hochwassers wird. Wir stellten dort fest, dass öfters Eier fehlten, obschon keine Ratten zu bemerken waren. Eines Tages sahen wir aus nächster Nähe einen Höckerschwan, der sein Nest auf dieser Insel hatte, zwei Seeschwalbeneier mit der Schale fressen, womit das Rätsel der verschwundenen Eier gelöst war.

Ich möchte meinen Bericht nicht schliessen, ohne dem Postenchef der Grenz-wache Altenrhein wie auch seinen Untergebenen für die freundliche Mitarbeit herzlich zu danken.

WILLY STRICKER, Rheineck

Beobachtungen aus dem Wauwilermoos. — Nie mehr wird das frühere Vogelparadies entstehen, vor allem wird das einzigartige Trillern der paarenden Brachvögel bald nur noch älteren Leuten in Erinnerung sein. Und doch hat das grundlegend verwandelte Landschaftsbild mit den schönen Baumalleen und den Gebüschchen, die Strassen, Kanäle und die weiten Äcker umsäumen, auch wieder seinen eigenen Zauber. Die Leitung des Straflagers kommt unseren Bestrebungen immer